

EL EBRO

Diario de Tortosa

Año III

Núm 556

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
En Tortosa, al mes... 1'00 peseta.
Fuera trimestre... 3'00
Extranjero, id... 4'50

Miércoles 29 de Octubre de 1902

REDACCIÓN: Portal del Palau, núm. 2.
ADMINISTRACIÓN: Librería Voltes, Angel 7.
Toda la correspondencia de carácter literario al director.

LA PRENSA INDUSTRIAL

Con motivo de las frases pronunciadas en el Congreso por el señor Romero Robledo censurando á cierto género de prensa cortamos lo siguiente de *El Siglo Futuro*:

"Tan evidente es la cosa que ni de palabra ni por escrito ha rectificado nadie al señor Romero Robledo. La prensa más leída entre nosotros, es efectivamente una industria, una especulación; pero es una industria ilícita, es una especulación criminal, es una calamidad pública que vive de la falta que aquí hay de autoridad, de gobierno, de justicia y de sentido común. Y si se dice que en otros pueblos y naciones ocurre lo propio (y es el único argumento que saca á relucir la mala prensa, cuando saca alguno), responderemos que es verdad, lo cual sólo demuestra que no sólo España, sino la Europa y el mundo enteros están desquiciados. Sólo así ha podido aclimatarse en ésta prensa que supura lujuria en sus reseñas y anuncios, que propaga la usura, que despierta y aviva todas las concupiscencias humanas que embrutece los corazones y nubla los entendimientos con nubes de ignorancias y montones de errores y mentiras, ¿Qué nos cuenta el señor Romero Robledo de industrias y especulaciones?"

Conveniente y necesario, lícito y decoroso, es el trabajo humano transformando los productos de la naturaleza y traficando con ellos, que eso quiere decir industria y especulación, y aunque es muy indiscutible la conveniencia y necesidad de la prensa informativa, todavía pudiera pasar que las gentes traficasen en servir la curiosidad pública enterando á otras gentes de las cosas que ocurren en el mundo, y conforme van ocurriendo. Pero eso no es la prensa que por acá se estila: la prensa que ahora se estila es la que engaña en el artículo de fiestas; lo publica listas de espectáculos teatrales que pueden competir con otras listas de casas de juego ó de prostitución; la que truena contra la influencia religiosa en primera plana y en cuarta plana publica recamos de libros y fotografías inmorales; la maestra de todas las suciedades y amparadora de todos los errores y horrores.

Dé gracias el señor Romero Robledo que no está aprobado el último proyecto del señor Montilla reformando el Código Penal, porque lo que dijo de la prensa de gran circulación es un insulto á los industriales y especuladores.

JEAN ESTEVEZ

EN BROMA

Ha sido necesario poner coto á las ridiculeces de algunos padres de familia que se presentaban en el Juzgado municipal en clase de reformadores y trataban de inscribir en el Registro civil á sus hijos con nombres más ó menos extravagantes.

Vengo á dar parte de que me ha nacido un niño

—¿Cómo le va Vd á poner?

—Palomo.

—¿Pero ese es una criatura ó un perro de lanas?

—Yo llamo á mi hijo como qui-ro. ¿Lo ha oído Vd.? Porque yo soy autónomo.

Surgió la consiguiente discusión: el escribiente del Juzgado protestaba en nombre del sentido común; el padre defendía su derecho; intervenían los testigos; tomaba parte en la cosa el alguacil, y terminaba la cuestión declarando al recién nacido, perro de solemnidad.

Para evitar estas y otras escenas lamentables, se ha acordado no admitir más nombres que los que figuran en el santoral, sin perjuicio de que en casa los papás llamen á sus hijos como mejor les parezca.

Tengo yo un amigo, poeta de nacimiento, casado con una romántica bastante sucia, que no se peina y recibe las visitas con bata blanca y el pelo tendido. Este matrimonio tiene dos niñas y un niño. La mayor se llama "Tisbe"; la segunda "Florida", y el niño "Abr-go".

En la actualidad, a romántica está próxima dar á luz por cuarta vez y piensa ponerle á lo que nazca, si sale hembra "Brisa suave", y si niño, "Cé firo embalsamado".

Pero no lo va á conseguir, dada la nueva disposición de los jueces municipales que yo aplaudo.

—A mi no me vengan ustedes con nombres de santos— me decía en cierta ocasión un revolucionario rabioso, á los dos días de ser padre— Esta niña se llamará como yo quiera, ó la dejo sin bautizar.

—¿Cómo quiere Vd. que se llame?

—Repubblica.

—¿Federa?

—No, señor; República González y Martínez.

Conozco un carpintero, enemigo personal de la iglesia, que tiene una hija llamada Garlopa y un niño que atiende por Formón y otro por Berbuquí; de manera, que más que seres humanos, aquel á criaturas parecen estiles del oficio.

—Manolo, has visto por ahí á la Garlopa?— le pregunta muchas veces la mujer.

Y tiene que decir el marido:

—¿Te refieres á la niña ó á la herramienta?

Pues á pesar de esta confusión, el padre está muy satisfecho con haber dado á sus hijos nombres no incluidos en el santoral, porque dice que no quiere hacerse solidario de las cosas

celestes; y es de los que se figuran que San Pedro está muy preocupado con su determinación y que todas las mañanas, antes de sentarse en la portera de Paraiso, se dice melancólicamente.

—Pero, señor, ¿por qué nos tendrá esa tirria Manolo el carpintero?

Hay nombres que, así figurando en el santoral, no deben aplicarse á los niños, por feos que nazcan: por ejemplo, Clafás; pero tampoco está bien que los seres humanos lleven nombres tan extravagantes como el que le ha puesto á su hija un conocido beodo de esta localidad.

Antes de que se adoptase la determinación de referencia, presentóse el curda en el Juzgado diciendo:

—¿Es aquí donde se apuntan los chicos de ambos sexos?

—Sí, señor.

—Pues tome Vd. nota de que me ha nacido una chica.

—¿Cómo se va á llamar?

—Pongala Vd. *Cogorna*.

—Hombre...

—Pues entonces, póngale Vd. *Merlusa*; la cuestión es que nadie dude de que es niña mía.

LUIS TABOADA.

Krüger

De sus memorias. Episodios de caza

"Maté mi primer león el año 1839. Tenía entonces catorce años. Era un león que había atacado nuestro rebaño, llevándose muchas cabezas de ganado pastaban en las márgenes del río Rhenosier, dentro del territorio que después se llamó Estado libre de Orange. Seis de los nuestros salieron á darle caza. Yo era el séptimo, pero conmigo no se contaba. Todos iban montados, caminando de tres en tres y dejando considerable distancia entre los dos grupos. El león nos vio antes de encontrarnos frente á él y vino sobre nosotros con salvaje ímpetu. Los tres hombres con quienes yo iba, mi padre, mi tío y mi hermano, juntaron los caballos rápidamente y volvieron grupa como huyendo de él. Este es el procedimiento que ordinariamente se emplea para la caza del león, porque si los caballos se enteran de que está junto á ellos, siempre se corre el peligro de que se espanten y se desboquen.

Señalado el puesto de cada uno mi padre me dijo que me quedase delante de los caballos sin perder de vista al león y apuntándole. La fiera vino á dar un salto y cayó junto á mi. Entonces se agazapó como si fuera á saltar sobre mí ó sobre los caballos, y al levantarse disparé con tal acierto y puntería que cayó muerta en el acto. También ella estuvo á punto de matarme á mi aplastandome con su enorme peso. Todos corrieron á prestarme auxilio, pero no necesité ayuda, porque el león estaba muerto. Era una fiera enorme.

Al oír el disparo los otros tres cazadores acudieron presurosos y todos nos colocamos junto al león comentando la aventura. Un tal Hugo se arrodilló para medir los dientes, que eran de extraordinaria magnitud. Pensando que no causaba ningún daño salté sobre el vientre del león, y al caer en él salió el aire y rugió con tal estrépito que Hugo, aterrado, olvidó las medidas y cayó de espaldas. Los demás rompieron á reír, porque todo el mundo sabe que pisando el cuerpo de un león poco después de matarle ruge como si estuviera vivo aún. Hugo lo sabía, pero lo había olvidado y luego se avergonzó de su terror. Indignado contra mí, se volvió para pegarme, pero todos se interpusieron riendo le hicieron ver que solo por ignorancia y sin intención había dado motivo á aquel susto imprevisto.

En una de mis últimas expediciones de caza de rinocerontes corrí una aventura todavía más peligrosa. Iba con mi cuñado y con mi fiel compañero.

Antes debo recordar que habíamos hecho un convenio en virtud del cual, si uno no se portaba bien ó por cobardía dejaba que se escapase una pieza herida, había de sufrir una corrección. La mañana en que salimos note que el cañón de mi fusil estaba estropeado y tuve que tomar otro de dos cañones que también estaba averiado y era de poco alcance. Sabía yo que era inútil disparar sobre un rinoceronte si no entraba la bala por donde la piel es menos consistente. Pasamos entre tres rinocerontes, un macho y dos hembras. Eran los tres "witharnosters", es decir, la variedad más peligrosa.

Encargué á Theunissen que siguiese á las dos hembras y no las perdiese de vista. Mi propósito era matar al macho, y luego entre Theunissen y yo acabar con las dos hembras. El disparaba de vez en cuando para que supiese yo donde estaba, porque se perdía de vista á cada instante entre los espesos matorrales. Cuando pasé más allá del rinoceronte me detuve y me apeé para disparar y me situé de modo que el animal tuviese que cruzar á diez pasos de mí.

Esto me permitía alojarme la bala en un sitio vulnerable. Un balazo le dejó muerto instantáneamente.

Entonces monté otra vez á caballo y marché con la rapidez posible hacia el sitio donde había sonado el último tiro de Theunissen, cargando mi fusil al mismo tiempo que galopaba el caballo. Acababa aquél de disparar segunda vez sobre una de las hembras, cuando le alcancé yo. La bestia estaba todavía allí silenciosa y tranquila. Observé que trataba de escapar á través de la maleza, menos densa en aquel punto que en otros y me puse á perseguirla. Cuando pasé cerca de mi compañero, éste exclamó:

—¡No desmontes en frente de la bestia; es terriblemente feroz y puede correr como cualquiera otra.

No presté mucha atención á la advertencia, sabiendo que Theunissen era demasiado cauto; salté del caballo y corrí en dirección oblicua, dejando atrás el rinoceronte. Apenas advirtió el animal mi presencia, cuando ya estaba persiguiéndome furioso. Le permití que se acercase hasta una distancia de tres ó cuatro yardas, y cuando hice fuego, falló el tiro y no me dió tiempo para disparar por segunda vez. El animal estaba á mi lado y nada podía hacer yo, sino volver la espalda y correr para ponerme en salvo. Al intentarlo, mis piés se enredaron entre las espinosas rafces y caí de bruces. La fiera estaba sobre mí; el temible cuerno tocaba mi espalda; me oprimía contra el suelo y aquella pretendía hacerme morir á pisotones. Pero en aquel momento pude volverme bajo la sombra y disparar la carga del segundo cañón entre la asila del animal, entrando el tiro hasta el corazón. Debí mi salvación á la circunstancia de no haber abandonado el fusil durante aquella peligrosa aventura. El rinoceronte dió un salto alejándose de mí y cayó muerto pocas yardas más allá.

Mi cuñado acudió con cuanta rapidez le fué dable. Creía que yo había quedado mortalmente herido por el disparo de mi mismo fusil, en aquel mortal combate. Sin embargo, cuando vió que yo estaba sano y salvo, tomó su "sjambok" y según lo convino, comenzó á sacudirme briosamente, porque á su juicio, había yo procedido de una manera díscola al desentenderme de su aviso. Mis palabras y mis razones para justificar mi proceder, no le hicieron mella; tenía que imponerme la corrección; pero aqué la fué la primera y la última vez que tuvo motivo para aleccionarme.

HISTORIA DE UN GRANO DE TRIGO

I

Hacia el Oriente hendíase pegada á la tierra una nube espesísima grisácea, tendida por toda la larga extensión del horizonte sensible.

Por aquel lado, y bajo aquella densa nube, corría el Nilo. Hacia la parte del Sur del paisaje, y en la roja llanura de un vasto desierto, entre velase difuminados y á distancias de muchas leguas aparecían los geométricos ápices de las pirámides.

El viajero irlandés O'Neill y el arqueólogo inglés Fredeig caminaban aquella mañana en sendos caballos, y escoltados por unos cuantos hombres de armas. Se dirigían á explorar unos monumentos túmulares y á descubrir algunos hoyos de momia.

—¿Qué pensáis, Mr. Fredeig, de las religiosas?

—Son interesantes—replicó el inglés sonriendo fría y maliciosamente.

El joven irlandés nada dijo; bajó su cabeza y fué caminando pensativo durante un largo espacio, sin atender después á la vana palabrería, petulante y aspera, con que su compañero fué repitiendo todas cuantas necedades críticas, disparatadas y burlescas han dicho los escépticos de todos los tiempos contra el más elevado sentimiento del alma humana, contra el más excelso, contra la facultad más poderosa, contra la fe.

Picado sin duda el inglés contra la indiferencia que mostraba su camarada, ¿en qué pensáis?—le dijo.

—Voy á decirlo. No sé por qué, sin duda porque mi madre era francesa, envié mi padre á París para que ampliara mis estudios. Era mi padre, como buen irlandés, fervoroso católico, piadosísima católica mi ma-

dre, y ambos tuvieron el cuidado de dirigirme y recomendarme en la capital de Francia á una familia católica. Buena, pero débil precaución. A los cuatro años de residencia en París, yo era otro hombre. A la sencillez y humildad de ánimo sucedieron en mí un desenfado y una audacia desatinados; á la templanza y recogimiento, el desvarío y el afán incesante de los placeres; al amor por el estudio ordenado y juicioso, una inmoderada curiosidad por verlo y leerlo todo sin tino ni gobierno; fuí locuaz, escéptico, irónico, disustoso y frío. Frío, sobre todo frío. Helóseme el corazón. La educación social pudo curarme de muchos de los dichos defectos; pero el corazón le perdí, le perdí, amigo mío.

Realmente no soy más que un autómeta; en mi cerebro el discurso no me interesa más que como un pasatiempo para entretener la vida. Amistades y amorfos, no han llegado á reavivar mi corazón. Pues bien: recordo que hallándome en Dublín, y habiendo mi anciana madre descubierto el estado deplorab e de mi alma, encomendó á un joven sacerdote que me hablase y recordase las enseñanzas primeras de nuestra Religión. Sin duda era yo entonces demasiado casquivano para entender al sabio y elocuente sacerdote; pero hago memoria de las palabras que me dijo: "Sentirás el deseo de vivir; pídelo y resucitarás. He aquí el pensamiento que dejo depositado en el sepulcro de tu pecho." Y en verdad, amigo mío, que deseo resucitar; quisiera sentir en el corazón el fuego de vida; la alegría de la esperanza, alegría, envidiable alegría de los hombres religiosos.

II

Dispuestas las tiendas y hechos todos los preparativos para la empresa de investigación arqueológica, hallábase al día siguiente la caravana cerca de los pilares sepulcrales. Habíase abierto una cámara sepulcral, y en ella embalsamada, fajada, adornada con sus funerarios colares, dentro de un ataúd de sicomoro, encontrábase una momia, y en el sepulcro gran riqueza de preciosos objetos de inestimable valor arqueológico, y entre ellos un jarrón de mármol herméticamente tapado.

Mr. Fredeig tenía el gozo avieso del hombre que ha encontrado medios de complacencia para su vanidad, y de éxito contra las polémicas y porfías de antiguos rivales.

Aquel hombre de egoísmo, pálido, que en todo y para todo mostraba una exagerada indiferencia, hallábase animado por fanático goce de una monomanía satisfecha.

La idea de apoderarse un número mayor de objetos curiosos al pequeño museo de uno de los clubs arqueológicos de allá de su país, y así lucirse llevando alguna ventaja á otros aficionados de menor fortuna, era para el inglés motivo de pueril complacencia.

El joven irlandés O'Neill había asistido friamente á la operación del descubrimiento; había hecho sus clasificaciones y tomado sus apuntes, pero sin que nada de aquello hubiese sido para él, no ya causa de regocijo sino ni aun distracción que entretuviera por algún momento la honda melancolía que le atormentaba.

Habíale tocado en el reparto de aquellos objetos, que con la momia habían estado sepultados desde hacía tres mil quinientos años, el hermoso jarrón de mármol, y al examinarle con aire distraído pensaba que era muy vano trabajo el de rebuscar en los sepulcros los despojos de la muerte.

No se sabe cómo hubo de caerle

al suelo el vaso de mármol, romperse la tapa, vertiéndose en tierra algunos granos de centeno y de trigo, semillas depositadas allí desde hacía tantos siglos.

¿Qué armonía, que relación, qué enlace encontró el caballero irlandés entre lo más íntimo de su alma y aquellos granos rugosos y duros como la piedra?

Cuarenta y cinco días hubieron de pasar hasta que se ofreció el portentoso resultado de la dicha asociación de ideas. El caballero irlandés sembró uno de aquellos granos de trigo, lo regó, lo celió con cuidado, esperó entre dudoso é impaciente, y ¡oh prodigio maravilloso! vió aparecer, crecer, esgrirse y granarse la producción de aquella antiquísima semilla.

Vertió llanto abundoso, pidió con vehemencia la resurrección de su corazón, y regando con lágrimas, acalorando con perseverancia, aguardando con impaciencia, sintió por fin el desarrollo de una nueva vida y en la mente la ilustración de la fe.

Era cierto que el pensamiento depositado tiempo hacía por el sacerdote irlandés en el sepulcro del pecho de O'Neill, había dado en él a puja y el fruto de la vida.

De retorno á Inglaterra los dos viajeros, Mr. Fredeig iba como un necróforo, abrigando autómáticamente sus tesoros funerarios, en tanto que el irlandés iba gozosisimo á hacer en Dublín la fiesta de su retorno al seno de la amorosa Madre, la Santa Iglesia de Dios.

AGUSTÍN.

NOTICIAS BREVES

Comunican de Burgos que el procesado Hipólito Caballero, que mató á un vecino para robarle el reloj y once duros, ha sido condenado á muerte en g rrote.

—El presupuesto marítimo de la Gran Bretaña para el próximo ejercicio establece la construcción de 2 acorazados de 16.500 toneladas, 2 cruceros blindados, 3 cruceros de tercera clase, 4 explotadores de escuadra, 9 destroyers, 4 torpederos y varios cañoneros para el servicio de las colonias.

—De Zaragoza:

El duque de Solferino visitó ayer al excelentísimo señor arzobispo entregándole 5 000 pesetas como donativo para las obras del Pilar.

—Despachos de Managua anuncian que el volcán de Santa María está en erupción.

Esta va acompañada de tremendos ruidos subterráneos, y terremotos que se han sentido también en Nicaragua, Salvador y Costa Rica.

Al decir de la prensa italiana, el sistema del telégrafo sin hilos inventado por el ingeniero Pausa es muy superior al de Marconi, pues permite transmitir los despachos á mayor distancia.

Mañana, jueves, habrá un eclipse parcial de sol visible en algunos puntos de España. Dicho eclipse empezará á las 5 y 33 minutos de la tarde, pero como el sol se pone á las 5 y 59 solo podrá observarse por espacio de 25 minutos.

—Esta mañana debe haber llegado á Barcelona la peregrinación de regreso de Roma.

—El Sr. Sagasta se halla completamente restablecido.

Telegraffan de Alicante que el vapor "Vicente Salinas" ha sufrido grandes averías á causa del tempo-

ral, quedando convertido en una boya á 40 millas de aque la costa.

—Comunican de Roma que Su Santidad León XIII ha recibido á una numerosa peregrinación húngara.

El pontífice ha sido aclamadisimo, habiendo recibido un riquísimo óbolo.

—El cabildo de Santiago ha acordado protestar contra los proyectos del Gobierno encaminados á reducir el clero catedral.

—El Gobierno francés ha acordado autorizar á las cinco congregaciones religiosas de las misiones africanas de los Padres Blancos.

Mezclilla

Zola, que no creía en Dios, y que pretendía ser un hombre de genio, era víctima de necias supersticiones.

Así, por ejemplo, cuando salía á la calle, contaba los faroles del gas, los números de las puertas y de los coches de alquiler; si la suma de las cifras de uno de estos últimos daba cierta cantidad, se abstenía de tomarlo.

En su casa contaba los escalones al subir la escalera, y los objetos de su mesa de despacho; tocaba antes de acostarse ciertos muebles de su alcoba, y abría y cerraba siete veces los cajones de la mesa de noche. La influencia de ciertos números le parecía perniciosa; durante mucho tiempo le parecieron buenos por el contrario, los múltiplos de tres y poco después los múltiplos de siete, ocurriéndole algunas noches abrir y cerrar siete veces los ojos para estar seguro de que no habría de morir durante el sueño.

CANTARES

Dos cosas tiene Tortosa:
Que al mundo causan envidia:
El Ebro, río famoso,
Y la Virgen de la Cinta.

Sobre los montes de Caro,
Grabado en la dura piedra,
Dios dejó á los tortosinos
El troquel de la belleza.

El día que tu te muéras
Se van á poner de duelo
Las flores las del campo
Y las estrellas del cielo.

No todos los asesinos
Presos á la cárcel van;
A mi me mata un pe-ar
Y el pesar libre se está.

Si mueres antes que yo
Pídele á S. Pedro niña
Que deje la puerta abierta
Por que me vendré enseguida.

Entre marido y mujer, durante un grave altercado:

Ella. ¿Y te atreves á mirarme cara á cara?

El.—¡Con el tiempo se acostumbra uno á todo!

A Gedeón, que es la distracción personificada le han robado el pañuelo, y un amigo le pregunta:

¿Por qué no lo notaste cuando te metieron la mano en el bolsillo?

—Sí; pero creí que era la mía.

CRÓNICA

Gaspar, como pueden ver nuestros lectores en otro lugar de este adme-

Consultorio Médico-Quirúrgico de

JOSÉ MATHEU

Horas de consulta: de 11 á 1 y de 5 á 7.—Cruera, 7, 1.º (al lado del Palacio Episcopal).—TORTOSA

ro ha dirigido en el Congreso algunas preguntas al gobierno relacionadas con la peregrinación al Desierto que califica de carlista-integrista.

Decir de una manifestación que es carlista, o integrista ó ambas cosas á la vez no debe ser molestia para nadie que se precie de amigo de la libertad. Una manifestación semejante encaja perfectamente dentro los límites de la más escrupulosa legalidad.

Señor Gasset, lo ilegal y presidible son aquellas manifestaciones en que la turba de ostrogodos se lanza á la calle gritando ¡viva la libertad! y de paso apredrea iglesias y conventos, apalea á indefensos sacerdotes y mujeres, allana moradas y roba lo que le viene á mano como ha sucedido en la provincia de Castellón.

Señor Gasset: es lo menos que podemos permitirnos los católicos, el unirnos para subir al Desierto rezando y cantando himnos devotos.

Otras manifestaciones de berfamos llevar á cabo los católicos de que no había de alegrarse mucho el diputado republicano; porque, vamos, ocasiones hay en que no estaría demás que los católicos echasen mano de la tranca para, en justa y legítima defensa, batanear costillas republicanas desmandadas.

En el arrabal de San Vicente, por las inmundicias de la Casota, ha sido hallado esta mañana el cadáver de un niño recién nacido.

El Juzgado se ha personado en el sitio de hallazgo para incoar las portadas diligencias.

Esta tarde se ha verificado el entierro del conocido tarragonero de esta ciudad D. Vicente Piñol (a) Chagarrí.

En paz descanse.

El Sr. Puigcerver, Diputado á Cortes por el vecino distrito de Riquetas, ha teleografiado lo siguiente al Alcalde de esta ciudad:

"Me adhiero manifestación de cariño y simpatía al Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis; creo muy lejóna la supresión de las Diócesis, y ofrezco mi cooperación decidida para trabajar en favor del mantenimiento de la misma, caso de que se pensara en su supresión."

¿Y nuestro diputado el señor Gasset?

El Consejo del Banco de España ha nombrado director de la sucursal de Tortosa, á don Eloy Suárez, cajero de la sucursal de Sevilla en la actualidad.

Los admiradores de nuestro insigne paisano el escultor Querol, le regalarán las insignias de la orden de D. Alfonso XII.

Ha sido nombrada maestra interina de Alcalá de Chivert, doña Carolina Peiró é Evorra.

Recordamos á nuestros lectores que pasado mañana termina el plazo legal de circulación de las monedas divisionarias anteriores al año 1868, cuyo valor no está expresado en pesetas.

El Juez de primera instancia de esta ciudad, anuncia que los here-

deros del difunto don Emilio Fernández Luis, registrador de la propiedad que fué de este partido, solicitan la devolución de la finca que para ejercer dicho cargo constituyó.

La Compañía Arrendataria de Tabacos, ha circularizado á sus expedidores las órdenes oportunas para que admitan del público, lo mismo por canje que por venta de efectos, hasta el 10 de Noviembre próximo, la moneda visionaria de plata que se retiró de la circulación en 31 del actual.

Dice un telegrama de Roma, que el domingo en la velada celebrada en el Colegio español, se leyó una poesía de la infanta D.ª Paz, escrita el mismo día que el Papa recibió á los peregrinos españoles. También se leyó una carta de la misma infanta, diciendo que se consideraba honradísima por haber tomado parte de una peregrinación acompañada de españoles que avivan en ella el recuerdo de la patria. Por último, los alumnos de dicho Colegio cantaron el coro de los repatriados.

De una carta que desde América escriben al *Diario de Tarragona*, tomamos lo siguiente:

"Debemos felicitar sinceramente al celoso y activo Sr. Comandante de Marina por el éxito obtenido en su enérgica campaña emprendida contra los petardistas que tanta destrucción venían desde muchos años causando en toda la extensión de nuestra costa."

De continuar tan digno funcionario por el camino emprendido, es indudable que dentro de breves años volveremos á admirar nuestras orillas cuajadas de sabrosos peces, como sucedía antes de conocerse en este pueblo tamaña infracción.

Nuestro querido amigo, el aplaudido autor dramático, tan conocido por sus producciones para la escena católica don Lorenzo Balanzó y Pons, ha dado una nueva muestra de su fecundo ingenio con su nuevo drama en tres actos titulado "Bona Llor."

Dicho drama está aprobado por la Autoridad eclesiástica, y el producto de su venta, al igual que el de las demás obras teatrales de tan católico autor, se destina á favor de las Hermitas de los Pobres de la calle de Caspe de Barcelona.

Véndese en las librerías católicas.

Curiosidades

Preocupada la Administración de correos de Roma de la poca rapidez con que se trasmite la correspondencia, pensó en la electricidad, y al efecto ha ideado el siguiente proyecto.

Se establecerá un ferro carril eléctrico pequeño por medio de alambres tendidos á quince metros de altura, sobre los cuales, movidos por la corriente, circularán vagonetas para conducir la correspondencia.

Habrá una estación central y doce secundarias, formadas por torres de veinticinco metros de altura, teniendo al pie un buzón al alcance de la mano.

Las cartas serán franqueadas y timbradas automáticamente, siendo después elevadas á la parte superior de la torre, donde las tomarán las vagonetas para conducir las á la estación central desde cuyo punto irradiarán en todas direcciones. Por este procedimiento se ha calculado que puede llegar una carta de Roma á Milán en menos de dos horas.

El mes pasado falleció en Pondichery, puerto de la costa de Malabar, en la India, uno de los más grandes personajes de aquel vasto imperio, Tandon-Sandir-pouille.

Este lego respabilísimo, pensionado de Francia y poseedor de las más altas condecoraciones, contaba ochenta años.

Su muerte ha dado ocasión á que se refiera una de las más extraordinarias particularidades que hayan acaecido en la guerra.

Cuando los franceses y los ingleses rufian rudos combates en las costas de Coromandel para hacerse dueños de la Península occidental ó Indostá, los segundos llegaron á la costa de Malabar y sitiaron á Pondichery, que a la razón estaba en poder del gobernador francés Lally Toliendaí.

El abuelo del personaje indio muerto recientemente fué á ver al gobernador francés y le dijo:

—General, he sabido que en breve careceréis de proyectiles para defenderos de los ingleses.

—Es cierto —contestó Lally Toliendaí.

—En ese caso —repuso el indio y poseo en mi casa dos millones de rupias, y podéis aprovecharlas como metralla para combatir en defensa de la plaza.

El ofrecimiento fué aceptado, y durante varios días los cañones fueron cargados con monedas de plata, que causaron á los ingleses 1.250 bajas.

En agradecimiento al noble proceder del indio, al gobierno francés le otorgó una pensión que siguen disfrutando sus descendientes.

Parlamentaria

El Sr. Gasset (D. Fernando) se ocupa de incidente ocurrido entre unos romeros que iban en peregrinación á la Cruz del desierto de las Palmas (Castellón.)

Afirma que unos gritaban ¡Viva la Religión y el Papá! mientras otros vitoreaban á la República.

¿Qué criterio es el del Gobierno?

Sucesos de éstos se repiten con demasiada frecuencia en aquella provincia.

El Sr. Moret dice que dió órdenes al gobernador para que se respetara el derecho de todos y que así se hizo.

Con motivo de los informes que circularon sobre aquellos sucesos preguntó lo que ocurría, contestándosele que nada de particular, como no fuera el incendio casual de un bosque que interrumpió poco tiempo la marcha de los romeros.

Estos son los informes que tengo, dijo el Sr. Moret.

Si se me demostrara que alguien había incurrido en falta, se corregiría.

El señor Gasset censura que se consientan manifestaciones carlistas-integristas.

El señor Saiz: ¿Eran católicos?

El señor Gasset: Si y presididos por un obispo.

El señor Saiz: Pues me alegro.

El señor Gasset: No ha debido permitirse.

El señor Moret: El Gobierno no tiene más criterio que el de la ley y cumpliendo los requisitos que en ella se marcan, ha de consentir toda clase de manifestaciones, sean antipáticas ó no las ideas de los que las realizan.

Zapatería de JOSE MARRIO

Plaza del Hospital, núm. 6.

TORTOSA

Gran surtido de calzado de todas clases á medida, proporcionado para pies delicados á precios reducidos.

Escultor

En el acreditado taller del escultor D. Pío Canalda se admiten encargos para lápidas, cruces, panteones y demás trabajos artísticos de Cementerio.

Se recomienda esta casa por la elegancia en la factura de los objetos y por la economía en el coste.

32 Calle Moncada 32.

APRENDICES

Se necesitan en esta imprenta. Ganarán del primer día.

Imp. de Arturo Voltes.—Tortosa

A. OLIVERES

MEDICO

Ex-alumno de los Hospitales de París

Ex-ayudante de la Clínica de enfermedades de los ojos del Dr. Galezowski.

Consulta de 11 á 1.—Pasaje Franquet, Pral.—TORTOSA.

SUCURSAL

EN TARRAGONA

Rambla San Juan, 41

Máquinas SINGER para coser

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis

Recomendamos la máquina BOBINA CENTRAL para trabajos artísticos y uso doméstico

Sucursal en Tortosa, Aigo 14

SUCURSAL

EN

REUS

Calle Monterols, 40

PRODIGIOSAS PILDORAS

VITALES O LARGA VIDA DE REVERTER

Distinguido con Medalla de Oro de primera clase

Estas píldoras puramente vegetales purgan suavemente y corrigen la mala digestión, el estreñimiento, depuran la sangre y reaniman las fuerzas perdidas. El que frecuente haga uso de ellas disfrutará de buena salud, sin necesidad de ningún otro remedio; tienen la propiedad de separar las virtudes, animan los espíritus, quitan los temblores de nervios, los dolores reumáticos, limpian el estómago de los humores grasos que causan, indigestiones y de todas las miserias que provienen de este principio viscoso, como la Acidez, Náuseas, Flatulencia, Desvanecimientos, Dolor de cabeza, Pérdida de la memoria, Desarreglos del hígado y otros desórdenes: hacen en fin, que la persona esté alegre, preservándole de otras enfermedades y especialmente de las contagiosas, alejan de ella la muerte.

No debe haber familia que carezca de estas excelentes píldoras, pues la mayor parte de las enfermedades proceden de la mala digestión, los nervios se debilitan, la sangre se empobrece, el corazón pierde la fuerza los intestinos se resecan y todas las funciones y facultades parecen debilitar, observándose una debilidad general, que el paciente se siente dolores en el pecho, costado y otras veces en la espalda, sintiéndose triste y soñoliento, con mal gusto en la boca y poco apetito, grande peso en el estómago y desfallecimiento, ojos hundidos, pies y manos fríos, sobreviniendo más tarde tos, en sueño, dolor de cabeza, etc., etc., dando lugar a un grande peligro, cuyas consecuencias pueden llegar a ser funestas si no se combate el mal con prontitud acudiendo a las

MILAGROSAS PILDORAS

VITALES DE REVERTER

Estas píldoras se venden en cajas al precio de 1 peseta 50 céntimos cada una, y basta una sola caja para ver su resultado. Deposito en Tortosa Botica Drogueria de Carpa, Tarragona Botica de Mon, Vinaros Esteller, Morella Botica de Guasch, Castellón Botica de Font, Valencia Botica de Vda. de Besalduch, bajada de San Francisco, Burceloua Botica del Doctor Sastre Hospital 109 y Chert Botica de Revertir en donde se siruiran pedidos al por mayor y menor pudiendose remitirse por correo mediante su importe en sellos de franqueo.

NO MAS CANAS

Para devolver al cabello su primitivo calor, sin peligro alguno para la salud, merece la preferencia de

todas las personas de buen gusto el agua de Montserrat, acreditada preparación que después de una larga experiencia se ha impuesto por su bondad, por su limpieza y por su economía. Precio: DOS PESETAS FRASCO.

De venta en la Farmacia de Monner. - Tortosa.

INCREIBLE VERDAD!

Unica y verdadera ocasión para gastar bien el dinero en regalos, cuyo valor supera siempre a su coste. Objeto de ley de ley garantizados, con hermosísimos brillantes, químicamente perfectos, de más valor por su constante esplendor y limpieza que los verdaderos. Descomposición de luz, dureza, lapidación perfecta, imitación maravillosa.

5.000 pesetas

se regalan a quien distinga estos brillantes Alaska de los legítimos. Gran Premio en la Exposición de París.

- Anillo para caballero, oro y brillante. 50 pesetas
- Idem para id., brillante muy grueso. 100
- Alfiler idem id. 25
- Alfiler idem id. (brillante muy grueso). 50
- Anillo para señora ó s-florita, idem id. 25
- Pendientes (par) para señora, idem id. 25
- Idem para señora, idem id. 50
- Idem para id. (brillantes gruesos). 100
- Idem para niñas (verdadero regalo). 25

Se envían franco de todo gasto, por correo, en cajitas certificadas y declarada mercancía para toda España é Islas.

No se servirá ningún pedido que no venga acompañado de su importe en billetes del Banco de España, en carta certificada ó valor declarado.

Envíese la medida de los anillos, tomándola con un hilo alrededor del dedo. No se hacen descuentos. No se conceden representaciones ni se envían catálogos, dibujos ni muestras.

A todo lo no pado que no se conforme con la mercancía se le devolverá íntegramente su importe. Dirigirse al representante general y único de la Sociedad Oro y Brillantes., AM: Alaska G. A. Bnyas, Corso Romana 104 y 106 Milán (Italia).

QUO VADIS...?

EDICION EXPURGADA

Precedida de una Carta-Prólogo

del Excmo. y Rvmo. Sr. Arzobispo de Sevilla.

Precio.— 2 pesetas en rústica y 3 idem en tela.

LIBRERIA VOLTES.—TORTOSA

Gastos de correo á más.

Máquinas perfeccionadas para coser y hacer calceta

WERTHEIM

Se recomienda la máquina Oscilante A para familias para coser y bordar

CATALOGOS GRATIS

Sucursal en Reus.— Mayor, 7.

Representante en Tortosa.—Zupateria-Merese, Plaza Catedral

DISPONIBLE